
ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO EGRÉGIO CONSELHO 1 

SETORIAL DE PÓS-GRADUAÇÃO E PESQUISA, REALIZADA NO DIA 2 

CINCO DE AGOSTO DE DOIS MIL E VINTE, ÀS NOVE HORAS, POR 3 

VIDEOCONFERÊNCIA.  4 

Aos cinco dias do mês de agosto de dois mil e vinte, às nove horas e dez minutos 5 

reuniu-se, de maneira remota por conta da pandemia do novo corona vírus, o Conselho 6 

Setorial de Pós-Graduação e Pesquisa (CSPP), regimentalmente convocado, sob a 7 

Presidência da Senhora Prof.ª Dr.ª Mônica Ribeiro de Oliveira, Pró-Reitora de Pós-8 

Graduação e Pesquisa, contando com a presença dos seguintes Conselheiros:  1. Prof. 9 

Luis Paulo da Silva Barra, Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação e Pesquisa; 2. Ana 10 

Paula Figueiredo Guedes Delage, Representante dos servidores técnico-administrativos;  11 

3. Prof.ª Ana Paula Grillo El Jaick, Representante do Comitê Assessor Linguística, 12 

Letras e Artes; 4. Prof. André Luiz da Silva Domingues, Representante do Comitê 13 

Assessor Ciências Biológicas; 5. Prof.ª Angélica da Conceição Oliveira Coelho, 14 

Representante do Comitê Assessor em Saúde; 6. Prof. Ângelo Brigato Esther, 15 

Coordenador do PPG Administração; 7. Prof. Bernardo Martins Rocha, Coordenador do 16 

PPG Modelagem Computacional; 8. Prof.ª Cibele Velloso, Coordenador do Programa 17 

Multicêntrico em Bioquímica e Biologia Molecular; 9. Prof.ª Clarice Cassab, 18 

Coordenadora do PPG Geografia; 10. Prof. Claudio Galupo Diniz, Coordenador do PPG 19 

Ciências Biológicas – Imunologia; 11. Prof. Clécio da Silva Ferreira, Represente do 20 

Comitê Assessor Ciências Exatas; 12. Prof. Luis Fernando Crocco Afonso, 21 

Coordenador do PROFMAT; 13. Prof. Mario Antonio Ribeiro Dantas, Coordenador do 22 

PPG Ciência da Computação; 14. Prof. Edelberto Franco, Representante do Comitê 23 

Assessor Engenharias e Ciência da Computação; 15. Prof. Eduard Toon, Coordenador 24 

do PPG Matemática; 16. Prof. Fernando Colugnati, Coordenador do PPG Saúde; 17. 25 

Prof.ª Flávia Cavalieri Machado, Coordenadora do PPG Química; 18. Prof.ª Flávia 26 

Chein, Coordenadora do PPG Economia; 19. Prof. Flávio Barbosa, Coordenador do 27 

PPG Engenharia Civil; 20. Prof. Frederico Pieper Pires, Coordenador do PPG Ciência 28 

da Religião; 21. Prof. Humberto Quaglio, Coordenador do PPG Ciência da Religião; 22. 29 

Prof. ª Iluska Coutinho, Coordenadora do PPG Comunicação; 23. Prof. João Alberto 30 

Passos Filho, Coordenador do PPG Engenharia Elétrica; 24. Prof. Lélio Moura 31 

Lourenço, Coordenador do PPG Psicologia; 25. Prof. Luiz Flávio Neubert, Coordenador 32 

do Centro de Pesquisas Sociais; 26. Prof.ª Maria Lucia Duriguetto, Coordenadora do 33 

PPG Serviço Social; 27. Prof.ª Maria Cristina Araújo de Oliveira, Coordenadora do 34 

PPG Educação Matemática; 28. Prof.ª Mariana Pereira Chaves Pimentel, Representante 35 

do Comitê Assessor Ciências Sociais Aplicadas; 29. Prof. Maximiliano Guerra, 36 



Coordenador do PPG Saúde Coletiva; 30. Prof.ª Mirian Rodarte, Coordenadora do PPG 37 

Ciência e Tecnologia do Leite e Derivados; 31. Prof. Moacir Marocolo Junior, 38 

Coordenador do PPG Educação Física; 32. Prof. Nathan Barros, Coordenador do PPG 39 

Biodiversidade e Conservação da Natureza; 33. Prof. Nicea Helena de Almeida 40 

Nogueira, Coordenadora do PPG Letras Estudos Literários; 34. Prof. Orlando Vieira de 41 

Sousa, Coordenador do PPG Ciências Farmacêuticas; 35. Prof. Pablo Zimmermann 42 

Coura, Coordenador do PPG Física; 36. Prof.ª Paula Chagas, Coordenadora do PPG 43 

Ciências da Reabilitação e Desempenho Físico-Funcional; 37. Prof. Paulo Afonso de 44 

Araújo, Coordenador do PPG Filosofia; 38. Prof. Paulo Menezes, Coordenador do 45 

PROFIS; 39. Paulo Victor Cota, Representante dos servidores técnico-administrativos; 46 

40. Prof. Rafael Binato Junqueira, Coordenador do PPG Ciências da Saúde (GV); 41. 47 

Rafael Xavier Tolentino, Representante dos servidores técnico-administrativos; 42. 48 

Prof. Rodrigo Christofoletti, Coordenador do PPG História; 43. Prof.ª Sônia Clareto, 49 

Coordenadora do PPG Educação; 44. Prof.ª Teresa Barbosa, Coordenadora do PPG 50 

Ambiente Construído; 45. Prof.ª Thais Sampaio, Coordenadora do PROFLETRAS; 46. 51 

Prof. Thiago Torrente, Coordenador do PPG Linguística; e 47. Prof. Virgílio Oliveira, 52 

Coordenador do PROFIAP. Após cumprimentar os conselheiros e agradecer a todos 53 

pela presença, a Presidente passou à pauta do dia. I – INFORMES. A Pró-Reitora 54 

iniciou informando a todos sobre o atraso do CNPq em liberar o quantitativo de bolsas 55 

de Iniciação Científica, atrasando, por consequência, a liberação do resultado do edital 56 

interno. Salientou ainda que, no próximo ano, devem ser lançados dois editais 57 

separados, de BIC e PIBIC, para que os impactos internos sejam menores. Em seguida, 58 

informou a todos que a reunião anual de 2021 da Sociedade Brasileira para o Progresso 59 

da Ciência (SBPC), cujo tema central é divulgação científica,  será realizado na UFJF. 60 

O evento contará com o apoio da UFV, da UFSJ, da Prefeitura Municipal e também da 61 

EMBRAPA. A Presidente ressaltou a importância da reunião e também os desafios de 62 

realizar um evento deste porte diante das incertezas geradas pela pandemia. A 63 

Presidente alertou a todos sobre a liberação e dotação dos recursos PROAP, que estava 64 

previso para aquele dia. Com muita alegria, ela ainda informou sobre a eleição do 65 

Reitor da UFJF, prof. Marcus David, para a Vice-Presidência da ANDIFES, motivo de 66 

muita honra para toda a comunidade. II – ORDEM DO DIA. 1) Informe sobre as 67 

homologações de defesas de mestrado e doutorado. A Presidente informou que, por 68 

conta da suspensão das atividades, neste informe ainda constavam as defesas desde 69 

novembro de 2019, por isso o grande volume. 2) Aprovação de Cadastro de Projetos 70 

de Pesquisa. Foram aprovados, por unanimidade, os projetos abaixo descritos, 71 

devidamente analisados e aprovados pelos respectivos Comitês Assessores: 72 



“Transferência de imunidade passiva e desempenho de bezerros da raça Canchim”, 73 

prof.ª Amália Saturnino Chaves; prof. Arnaldo Érico Huff Júnior, “Religião e Música: 74 

mapeamento de um campo de estudos em formação”; prof.ª Fabiane Rossi dos Santos 75 

Grincenkov, “Identificação de necessidades biológicas, sociais, psicológicas e 76 

espirituais de pacientes hospitalizados”; prof. Richard Theisen Simanke, “A Recepção 77 

Filosófica Da Psicanálise: História, Tradições E Doutrinas; prof. Mário César da Silva 78 

Andrade, “Direito, participação social e ciência na jurisdição constitucional: relação 79 

entre valores dos fatos, participação social, autoridade científica e reputação judicial na 80 

construção decisória do Supremo Tribunal Federal”; prof. Ricardo Ferreira Lopes, 81 

“Investigações fenomenológicas em Arquitetura, Urbanismo e Paisagem”; prof.ª 82 

Charlene Mioti, “’Horresco referens’: estudo e tradução de casos nefandos nas 83 

declamações latinas”; prof. Lonardo Rabelo, “Combinatória de Variedades Flag 84 

Parciais”; prof. André Neto Bastos, “Aspectos epidemiológicos, clínicos e laboratoriais 85 

de processos infeciosos causados pelo novo coronavírus”; prof. Bruno Muniz 86 

Figueiredo Costa, “Mapas vivenciais: os lugares de infância de diferentes gerações em 87 

Juiz de Fora/Mg”; prof. Vinicius Rocha Rodrigues Morais, “A formação do ser social e 88 

a sua objetivação na arquitetura”. 3) Homologação das Portarias ad referendum: a) 89 

03/2020 - Autoriza extensão de prazo extraordinário para discente do Programa de 90 

Pós-Graduação em Ciências da Reabilitação e Desempenho Físico-Funcional da 91 

Universidade Federal de Juiz de Fora; b) 04/2020 - Dispõe sobre a prorrogação 92 

excepcional dos prazos de vigência de bolsas de Mestrado e Doutorado no âmbito 93 

do Programa de Bolsas de Pós-graduação (PBPG); e c) 05/2020 - Autoriza extensão 94 

de prazo extraordinário para discente do Programa de Pós-Graduação 95 

em Ciências da Reabilitação e Desempenho Físico-Funcional da Universidade 96 

Federal de Juiz de Fora. A prof.ª Paula, Coordenadora do PPG Ciências da 97 

Reabilitação e Desempenho Físico-Funcional, explicou que a portaria 03/2020 se fez 98 

necessária por conta da inexperiência do recente programa e sugeriu o debate de prazos, 99 

em outro momento, de acordo com as especificidades de cada área. Em votação, a 100 

homologação das portarias foi aprovada por unanimidade. 4) Indicação de nome para 101 

compor a Câmara de Pós-Graduação lato sensu, conforme art. 7º da Resolução 102 

45/2018-CSPP, devido ao pedido de substituição da professora Rafaela Reis 103 

Azevedo de Oliveira, da Faculdade de Educação. A presidente iniciou o ponto 104 

explicando o objetivo da Câmara, qual seja assessorar a Pró-Reitoria na análise do 105 

mérito acadêmico das propostas de novos cursos lato sensu. Essa análise é importante, 106 

pois é ela que vai basear este Conselho no momento de aprovar os cursos. Salientou a 107 

existência da Comissão Administrativo-Financeira, para o caso dos cursos pagos, que 108 



analisa o mérito administrativo e de cumprimento das exigências legais para a execução 109 

do curso. A prof.ª Mônica salientou que a indicação não precisa ser de um conselheiro. 110 

O prof. Ângelo, coordenador do PPG Administração, indicou o nome da prof.ª Cristina 111 

Sayuri Côrtes Ouchi Dusi da Faculdade de Administração e Ciências Contábeis, devido 112 

à sua experiência com cursos dessa natureza.  Em votação, a indicação foi aprovada por 113 

unanimidade. 5) Indicação de representante do CSPP no Conselho Técnico 114 

Consultivo do MAMM. A prof.ª Mônica explicou que o CSPP tem um assento no 115 

Conselho do Museu de Arte Murilo Mendes e que quem ocupava a cadeira era a prof.ª 116 

Maria Claudia Bonadio e que ela manifestou interesse em continuar. A prof.ª Ana Paulo 117 

Grillo El Jaick disse que já participa do Conselho, porém como representante da 118 

Faculdade de Letras. A prof.ª Nicea Helena Nogueira, coordenadora do PPG Letras 119 

Estudos Literários manifestou-se também interessada em participar, por já ter sido 120 

diretora do MAMM. A prof.ª Maria Claudia se disponibilizou a ser suplente. Em 121 

votação, a indicação da prof.ª Nicea Helena de Almeida Nogueira, como titular, e da 122 

prof.ª Maria Claudia Bonadio, como suplente, foi aprovada por unanimidade. 6) 123 

Indicação de representante do CSPP no Conselho de Extensão e Cultura 124 

(CONEXC) da UFJF. A Presidente ressaltou que o CONEXC é um conselho recente, 125 

mas destacou sua importância para as políticas de extensão e cultura da UFJF e solicitou 126 

a algum conselheiro com experiência nestas áreas que se disponibilizasse. As docentes 127 

Mariana Pereira Chaves Pimentel e Ana Paula Grillo El Jaick se disponibilizaram, como 128 

titular e suplente, respectivamente. Em votação a indicação foi aprovada por 129 

unanimidade. 7) Aprovação do Regimento Nacional do Programa de Pós-130 

Graduação Profissional em Ensino de Matemática (PROFMAT). A Presidente 131 

passou a palavra ao Coordenador do PROFMAT, prof. Luis Fernando Crocco, que 132 

informou a todos que a necessidade de aprovação veio da adequação a uma Resolução 133 

da Capes sobre os programas de forma associativa. O prof. João Alberto Filho, relator 134 

do processo, procedeu à leitura do parecer, que indicava a aprovação. Em votação, por 135 

unanimidade, ficou aprovado o Regimento. 8) Pedido de alteração de modalidade 136 

(‘semipresencial’ para ‘à distância’) do curso de especialização lato sensu em 137 

Estatísticas e Avaliação Institucional, sob coordenação do prof. Manuel Palácios. A 138 

prof.ª Mônica solicitou ao Gerente Acadêmico da PROPP, o servidor Welington 139 

Belinassi, que fizesse um breve relato sobre a alteração. Com a palavra, o servidor 140 

salientou que esta mudança foi gerada por conta da pandemia e que o curso não teve 141 

nenhum tipo de alteração pedagógica ou de carga horária. Não havendo 142 

questionamentos, colocado em votação, o item foi aprovado por unanimidade. 9) 143 

Processo SEI 23071.907276/2020-51 - Desligamento da discente Dandara de 144 



Oliveira Alves do PPG Saúde Coletiva e ressarcimento de bolsas PBPG. A 145 

Presidente passou a palavra à relatora do processo, prof.ª Flávia Chein, que procedeu à 146 

leitura do parecer, favorável ao desligamento sem ressarcimentos. O Coordenador do 147 

PPG envolvido, prof. Maximilano Guerra, também se pronunciou, dizendo que tentou 148 

reverter o pedido de desligamento, mas sem sucesso. Alguns coordenadores pediram 149 

esclarecimentos se os processos de desligamento deveriam passar pelo CSPP. A prof.ª 150 

Mônica orientou que apenas os casos de bolsistas do Programa de Bolsas institucional. 151 

Em votação, o não ressarcimento de valores foi aprovado por trinta e três votos 152 

favoráveis, dois contrários e treze abstenções. 10) Análise e homologação da minuta 153 

de resolução para o funcionamento de laboratórios durante a pandemia. A prof.ª 154 

Mônica ressaltou que a minuta já estava em discussão do Ambiente Virtual e sugeriu 155 

que a discussão foi feita por destaques, ponto a ponto. Ressaltou que houve duas 156 

sugestões de última hora: não envolver os alunos de graduação neste momento e a 157 

revogação da Resolução nº 05, de organismos vivos, incorporando o texto a esta nova 158 

resolução.  O prof. Claudio Galupo relatou que tem percebido certa confusão relativa à 159 

Resolução nº 5. A Prof.ª Flávia disse que o ICE tem enfrentado problemas pontuais 160 

relativos aos laboratórios e que conhece apenas um projeto relativo ao Covid-19 161 

aprovado, do prof. Giovani. O prof. Claudio sugeriu que, após a aprovação do texto 162 

final no CONSU, os projetos que hoje já executam atividades sejam recredenciados. O 163 

prof. Nathan informou que a prof.ª Rossana tem um projeto relacionado ao Covid-19 e 164 

que vai verificar se existem alunos de graduação envolvidos e, se for o caso, vai 165 

solicitar que sejam afastados das atividades. O prof. Luis Paulo salientou que é 166 

importante diferenciar as atividades relacionadas aos projetos de Covid e demais 167 

atividades. As primeiras estão amparadas pela Resolução nº 10/CONSU e as outras 168 

devem ser autorizadas por outras vias. O servidor TAE Paulo Victor ressaltou a 169 

importância de lembrar dos demais servidores que trabalham em laboratórios principais 170 

e nos que oferecerem suporte. A prof.ª Mônica lembrou a todos da sensibilidade do 171 

tema, reforçou a preocupação do Conselho Setorial de Graduação em evitar atividades 172 

presenciais envolvendo alunos de graduação. Ela ainda reforçou que as atividades 173 

desenvolvidas pelos alunos de graduação nos projetos devem ser redistribuídas aos 174 

alunos da pós-graduação. O prof. Fernando Colugnati, que faz parte do Comitê de 175 

Monitoramento do município alertou a todos sobre a gravidade da pandemia e da falta 176 

de estrutura do sistema de saúde para um momento mais delicado e reforçou que a UFJF 177 

deve tentar preservar ao máximo a vida dos estudantes e dos seus servidores, 178 

diminuindo o fluxo de pessoas em atividades presenciais. A Presidente, então, colocou 179 

em votação a retificação da Resolução nº 02-CSPP para retirar do texto a participação 180 



dos alunos de graduação. Consultados, os conselheiros aprovaram a retirada dos 181 

estudantes de graduação de atividades de pesquisa presenciais por quarenta e um votos 182 

favoráveis, um contrário e seis abstenções. Por conta do horário já avançado da reunião 183 

e da pauta extensa, a reunião foi suspensa e será retomada no dia sete de agosto, no 184 

mesmo horário. A Presidente agradeceu a presença de todos e, para constar, foi lavrada 185 

a presente ata que transcrevo, dato e assino.  186 

 187 

Juiz de Fora, 11 de dezembro de 2020. 188 

 189 

 190 

 191 

Prof.ª Dr.ª Mônica Ribeiro de Oliveira 192 

Pró-Reitora de Pós-Graduação e Pesquisa / Presidente do CSPP 193 

 194 

 195 

 196 

Pablo Pedrosa Teixeira de Oliveira 197 

Secretário do CSPP 198 

Aprovada na reunião do dia 16/12/2020. 199 


